

## LA SITUATION DES BANQUES

Un supplément à la *Gazette du Canada* nous fournit le rapport des banques incorporées à la date du 31 juillet.

La première chose qui nous frappe dans ce rapport est l'absence totale des chiffres concernant la Banque Ville-Marie. Nos lecteurs savent que le gouvernement a acquis la certitude que cette banque lui avait fourni un faux rapport de sa situation et que les signataires de ce rapport ont actuellement à répondre de leur délit devant les tribunaux.

Il est probable que les liquidateurs pourront remettre au ministère des finances un rapport fidèle assez à temps pour l'impression de l'état des opérations des banques au 31 août.

En attendant que cette banque figure à nouveau sur les rapports compilés par le gouvernement et afin que la comparaison mensuelle que nous faisons des chiffres des banques n'en souffre pas, nous avons enlevé des chiffres du mois de juin ci-dessous ceux afférents à la banque Ville-Marie.

En conséquence, les différences en plus ou en moins que nous relèverons plus loin ne seront pas entachées par les chiffres fantaisistes de la dite banque.

Une autre remarque s'impose par la suite de la suspension de paiements de la banque Jacques Cartier, dont les chiffres sont inclus dans les totaux que nous donnons plus bas ; c'est que sa situation s'est trouvée modifiée par suite de la course qui a eu lieu à ses guichets. Nos lecteurs trouveront dans une autre colonne le rapport particulier de cette banque.

Ces remarques faites, nous procéderons, comme d'habitude, à l'examen des changements survenus dans le passif et l'actif des banques.

La circulation a augmenté en juillet

contrairement à ce qui se passe d'habitude. En effet, juillet est un mois généralement calme au point de vue des affaires et nous ne voyons guère pour justifier une augmentation de \$1,400,000 dans la circulation du mois dernier que les courses sur les banques Ville-Marie et Jacques-Cartier. Pour preuve, cette dernière seule a remboursé à ses déposants plus de \$1,500,000 et, bien que nous ne puissions donner un chiffre, en ce qui a trait à la première, il a dû être payé un fort montant par la Banque Ville-Marie, moins peut-être dans la course directe que par les chèques qui ont été présentés par le canal des autres banques.

Et nous avons raison quand nous disons que la circulation ne doit pas au mouvement commercial l'augmentation indiquée, puisque, d'une part, les dépôts en comptes-courants, malgré les retraits opérés dans les deux banques plus haut citées, sont en augmentation de près de \$1,500,000 et, d'autre part, le total des escomptes et avances au commerce perd \$1,850,000.

Les dépôts du public productifs d'intérêt sont en augmentation de plus de \$2,750,000, comparative-ment au mois de juin. Cette somme eût été plus forte assurément sans la panique des derniers jours du mois, car non-seulement des dépôts ont été retirés des banques, mais d'autres sommes destinées à y être déposées sont restées entre les mains de leurs possesseurs, comme toujours d'ailleurs dans ces moments d'affolement.

La Banque Jacques-Cartier a dû, pour répondre aux demandes des déposants, emprunter d'une autre banque \$528,016 contre garanties, c'est la somme qui figure au passif sous l'item "dépôts ou prêts d'autres banques garantis."

Le passif de nos banques envers les banques tant anglaises qu'amé-